



Métodos de investigación y Filosofía

Lee el siguiente texto y soluciona los reactivos 1 a 5.

[1] La filosofía de Kant debe centrarse en torno a tres grandes libros: La Crítica de la razón pura (primera edición de 1781, segunda edición de 1788), la crítica de la razón práctica (1790) y la crítica del juicio (1793). Las demás obras de Kant son ya explicaciones ya consecuencias de estas tres grandes summae del pensamiento. Los Prolegómenos a toda metafísica futura resumen las ideas principales de la primera crítica; sus tratados sobre la religión dentro de los límites de la razón y la paz perpetua, así como sus diversos escritos sobre la filosofía de la historia son consecuencias, en la esfera de la vida religiosa y de la vida social y política, de sus ideas morales expuestas en la segunda crítica. [...]

[2] La crítica de la razón pura se propone establecer los fundamentos, así como los límites del conocimiento humano. Es de notar que Kant no es el primero en situar la crítica del conocimiento en el principio mismo de la Filosofía. Ya Descartes o el propio Hume habían iniciado una crítica del conocimiento humano y habían colocado la teoría del conocimiento antes de las investigaciones de orden metafísico. Pero la filosofía de Kant es, en este sentido, mucho más radical. Su primera pregunta es ¿Qué podemos conocer? Y que es para él, el conocimiento, sus posibilidades y sus límites, van a ser el centro mismo de la filosofía. Kant lo dice cunado, metafóricamente, se compara con Copérnico. De la misma manera que Copérnico colocó al Sol en el centro del Sistema Planetario, Kant sitúa el conocimiento humano y la crítica del mismo en el centro de toda la filosofía. Lo cual no quiere decir que para Kant la totalidad de la vida se reduzca a pensamiento. Quiere decir más bien que antes de poder tratar otros problemas de la vida humana como los de la moralidad, la Historia, la religión o las leyes, es necesario deslindar claramente como conocemos y hasta qué punto es lícito decir que conocemos.

[3] Hasta que Kant empezó a redactar la *crítica de la razón pura*, la cuestión del conocimiento se inclinaba principalmente a la cuestión sobre el origen de nuestras ideas. Para unos, los racionalistas, las ideas eran innatas; para los otros, los empiristas, las ideas eran adquiridas. Kant no quiere caer en una discusión que a su manera de ver carece de solución precisa. Kant no se preocupa por el origen de las ideas. Se ocupa, principalmente, del conocimiento. Y este conocimiento, como lo prueba la ciencia y lo prueba sobre todo la física de Newton, en un hecho incontrovertible. Tenemos un conocimiento. Dejemos de disputar acerca de su origen y veamos cual es el valor y cuál es el límite del entendimiento humano que conoce. Si así lo hacemos veremos que existen campos de la investigación bien delimitados –los campos de la ciencias- donde el conocimiento es válido y es posible. Veremos, por otra parte, que en otro campo también bien delimitado, el de la metafísica, el conocimiento, si deseable, es estrictamente imposible.

[4] Tal es la línea general del pensamiento Kantiano en la crítica de la razón pura. Pero si en ella no se plantea el problema del origen de las ideas, se plantea en cambio el problema de las bases de nuestro conocimiento. No hay duda de que conocemos por lo que toca a la ciencia. Pero la pregunta Kantiana es esta ¿Cómo conocemos?, ¿Cómo es posible el conocimiento dentro del marco de la ciencia?, ¿Cuáles son las condiciones de posibilidad de un conocimiento científico cierto? Al plantear este problema dedica Kant las páginas introductorias de la crítica de la razón pura.

1. ¿Qué relación existe entre los párrafos 1 y 4?

- A) Causa - efecto
- B) Tesis – anti tesis
- C) Problema – solución
- D) Introducción – conclusión



2. Selecciona el inciso que complete el siguiente fragmento.

Para unos, los _____ las ideas eran innatas: para los otros, los _____, las ideas eran adquiridas. Kant no quiere caer en una discusión que a su manera de ver carece de solución precisa. Kant no se preocupa por el origen de las ideas. Se ocupa, principalmente, del conocimiento.

- A) Escépticos – dogmáticos
- B) Racionalistas – empiristas
- C) Capitalistas – comunistas

3. ¿En qué libro Kant aborda el problema de los límites del conocimiento humano?

- A) Critica del juicio
- B) Critica de la razón pura
- C) Critica de la razón practica
- D) Critica de la razón simbólica

COLEGIO ROMA



COLEGIO ROMA